



MITAKA 1日あきないカフェ

にした実態把握が急務と考  
える。その上で、市として運  
転免許証返納の課題にどう  
取り組むのか、所見を伺う。  
**都市整備部調整担当部長**  
都や警視庁など関係機関と  
連携を図りながら、適切な  
対応を検討していきたい。

**議員** 夏季の熱中症対策と  
して、公共施設を活用した  
高齢者が気軽に涼める環境  
整備の取り組みが重要だ。  
**市長** 図書館やコミュニテ  
ィ・センターなどでは、夏  
の時期も適切な温度管理に  
努めており、その利用につ  
いて周知を図っている。

### 多様で柔軟な教育施策の 更なる充実を

公明党 寺井 均 議員



**議員** 不登校の子どもの登  
校を強いられ追い込まれる  
こともある。個々の状況に  
合わせた支援が必要であ  
り、教育機会確保を目的と  
したフリースクールと本市  
との連携を進めるべきだ。  
**教育長** フリースクールは  
社会的自立に大きな役割を  
果たしている。不登校児  
童・生徒の視点に立ち、誰も  
が安心して教育を受けられ  
るよう、教育機会保障に向  
けて丁寧に取り組みたい。  
**議員** 夜間学級は、様々な  
理由で義務教育が未修了だ  
った人の就学機会の確保に  
重要な役割を担っている。  
協議会を組織し、設置に向  
けた検討を行うべきだ。  
**教育長** 設置には広域的な  
対応が必要だ。まずは相談  
に対応できる体制を整え、  
就学意向等を把握し、未就  
学者を夜間学級へつなぐた  
めの調査検討を進めたい。  
**議員** 商工振興・活性化に  
は「得する街のゼミナール  
(まちゼミ)」が有効だ。ま  
ちゼミとは、商店主が講師  
となり専門的な知識等を客  
に伝えるイベントである。  
商工会や商店会連合会に働  
きかけ、支援すべきだ。  
**市長** 本市でもMITAKA  
A1日あきないカフェ等を  
実施している。まちゼミに  
加え、市民も商店主も楽し  
みながら、商店会が活性化  
するよう支援をしたい。  
**議員** まちゼミには子ども  
向けの講座もあり、まちの  
商店や仕事の内容を知ること  
ができ、大変勉強にな

### 三鷹駅南口ロータリーの 新たなランドデザインを

民進党 高谷 真一朗 議員



る。小学校の職場体験とし  
て活用してはどうか。  
**教育部長** 興味深い事業だ  
と考えている。今後も他市  
の動向を注視し、学校教育  
との連携を検討したい。

**議員** 今後の市内各所の再  
開発を念頭に、バスやタク  
シー等の安全な通行や市民  
の利便性向上のため、三鷹  
駅南口ロータリーのグラン  
ドデザインを再考する時期  
と考える。現状認識を伺う。  
**市長** ローターリー内のバス  
やタクシーが増加し、時間  
帯や天候により混雑が発生  
している。関係機関と連携  
し、実態の把握に努めたい。  
**議員** 三鷹駅南口を出て右  
側にあるA2エスカレータ  
ー下のバス停付近では、ラ  
ッシュ時にバスとタクシー  
を降りる客が重なり渋滞が  
発生している。対応を伺う。  
**都市整備部長** 降車場所の  
配置換えなどを含めて、交  
通事業者とロータリー内の  
混雑解消の仕組みをつくる  
必要があると考えている。  
**議員** 南口ロータリーから  
三鷹通りに向かう一方通行

を逆に変更し、A5・B5  
のエスカレーター横をタク  
シーの降車場とすることで  
混雑を解消してはどうか。  
**都市整備部長** 通行区分の  
変更は周辺道路の交通量に  
影響する可能性があるため  
今後検証をしていきたい。  
**議員** タクシープール出口  
付近及びシティバス停車場  
前の緑地帯を一部撤去すれ  
ば車両がスムーズに運行で  
きると考える。見解を伺う。  
**都市整備部長** バス、タク  
シーの交通事業者と十分協  
議・検討した上で、適切な交  
通動線の確保に努めたい。  
**議員** 地域公共交通活性化  
協議会の中では、南口ロー  
タリーについてどのような  
議論をしているのか伺う。  
**市長** 協議会でも課題とし  
て位置づけている。多元的  
な視点で協議する中で適切  
な解決策を見いだしたい。

### 子どもたちの未来のための 取り組みを進めよ

民進党 谷口 敏也 議員



**議員** 国や都の無電柱化促  
進に対する動きを契機と捉  
え、子どもたちが安全に通  
行できるよう、そして、防  
災や景観にも配慮した道路  
を整備するため、無電柱化  
する路線を増やすべきだ。  
**市長** 子どものみならず高

齢者や障がい者などにとっ  
ても、無電柱化は重要な取  
り組みだ。経費等の課題が  
多いが、路線を適切に選定  
し、積極的に取り組むたい。  
**議員** 無電柱化の日として  
定められた11月10日に三鷹  
市としてPRイベント等を

### 民間事業者と連携して バリアフリーの三鷹を築け

民進党 石原 恒 議員



行うべきだ。所見を伺う。  
**都市整備部調整担当部長**  
イベントの予定はない。ホ  
ームページでPRしたい。  
**議員** 川上郷自然の村は評  
判もよく、今後も存続を望  
む。利用者を増やし、経営  
状況をより良くして、持続  
可能な施設にすべきだ。  
**教育長** 指定管理者との連  
携を強め、効果的なPR活  
動を進めて、利用者拡大と  
効率的な運営を推進する。  
**議員** 施設存続のための費  
用負担について伺う。  
**市長** 市として必要な費用  
負担を行い、幅広い世代の

市民のために、教育委員会  
や川上村と協働して施設の  
有効活用を進めたい。  
**議員** 自然の村内のテニス  
コートはひび割れで使用で  
きない。川上村との連携や  
財政的支援を行い、川上村  
内に設置できないか。  
**教育長** 川上村への財政的  
支援は難しいが、要望があ  
ることを伝え、指定管理者  
と協議を重ねたい。  
**議員** 川上村への交通手段  
として教育委員会等のバス  
を市民に貸し出すべきだ。  
**教育部生涯学習担当部長**  
現在は、予定していない。

**議員** 障がい者が住みやす  
いまちづくりの推進には、  
単に負担を取り除くバリア  
フリーから、障がい等も多  
様性の中の価値（バリュー  
ー）と考えるバリアバリュ  
ーに発想を転換すべきだ。  
障害者差別解消法の施行に  
より、障がい者への合理的  
配慮について、事業者に努  
力義務、地方公共団体等に  
法的義務が課せられた。市  
の取り組みを伺う。  
**市長** 合理的配慮の提供を  
職員対応要綱で規定すると  
ともに、障害者差別解消法  
の浸透を目的に係長職以上  
の研修を実施した。また、  
市が主催・共催する事業で  
は、手話通訳者や要約筆記  
者の配置等もしている。  
**議員** 法施行後3年をめぐ  
りに民間事業者にも法的義務  
が課せられると言われている。  
積極的な啓発が必要だ。

**健康福祉部長** 障がいの理  
解が進むようリーフレット  
を作成しており、事業者に  
対し、普及・浸透に向けた取  
り組みを進めていきたい。  
**議員** 学校における心のバ  
リアフリー教育は重要と考  
える。授業の中で子どもた  
ちに心のバリアフリーをど  
のように伝えていくのか。  
**教育長** 高齢者や障がいの  
ある人の課題は、特別なこ  
とではなく、誰にでも起こ  
りうるものであるというこ  
とを理解させていきたい。  
**議員** 視覚障がい者のホー  
ムでの転落等の事故が、J  
R三鷹駅でも5年間で3件  
起きている。同駅の安全対  
策をどう把握しているか。  
**市長** ホームドアは設置で  
きていないが、障がい者誘  
導案内、ホーム端へのオー  
ンシライン導入の検討など  
積極的に取り組んでいる。

### 問題がある介護事業者への 指導を強化せよ

日本維新の会 増田 仁 議員



**議員** 何年も問題が解消さ  
れない介護サービス事業者  
が市内にある。東京都国民  
健康保険団体連合会へ苦情  
申し立てがされた後、事業  
者どう指導したのか。  
**健康福祉部調整担当部長**  
個別の案件については答え  
られない。  
**議員** 利用者本人の意向に  
沿わない、事業者の都合に  
よる介護サービスの提示が  
あると聞く。所見を伺う。  
**健康福祉部調整担当部長**  
提供されるサービスは契約  
に基づくものであり、ニー  
ズに合わない場合には、事  
業者の変更も可能だ。

**議員** マニユアルの不備等  
が原因で利用者宅の鍵の紛  
失や感染症拡大の事故が起  
きている。事業者への指導、  
管理、監督はできていたか。  
**健康福祉部調整担当部長**  
事故発生時は報告書の提出  
を受け、事故対応の確認や  
助言、指導を行っている。  
**議員** 問題の根本的な改善  
がされず、何度も起きてい  
る。指定の取り消し等も含  
めて都に通知すべきだ。  
**健康福祉部調整担当部長**  
指導検査で勧告、命令、指  
定の取り消しに該当すると  
認められた場合には、都と  
連携して対応している。

### 待機児童解消のため 都と強気に交渉せよ

無所属 半田 伸明 議員



**議員** 東京23区内で新たな  
賃貸借契約を結んだ土地に  
保育所が新設された場合、  
土地に対する固定資産税と  
都市計画税を5年間免除す  
るとの報道があった。この  
取り組みを市部に広げても  
らうためには、固定資産税  
の減を補う都の交付金の設  
定が必要だ。2分の1の交  
付金では減収となるので、  
100%の交付金が絶対条件に  
なることを所見を伺う。  
**市長** 多摩地域で実施する  
場合に、都は交付金を半分  
しか出さないと断っている  
が、多摩格差であり全額出  
してもらいたい。このこと

は東京都市長会でも大きな  
問題となり、市町村に財源  
の補填が必要ということだ  
と都と協議を重ねている。  
**議員** ふるさと納税や法人  
市民税の減など税収基盤が  
ぐらついている状況で、待  
機児童解消に積極的に予算  
をつぎ込むのは、現実には  
難しい。都が国に代わりナ  
ショナル・ミニマムの機能  
を果たすことに本腰を入れ  
るよう強く交渉すべきだ。  
**市長** 税の減収も含め努力  
するだけでは防げない問題  
について都としっかり対話  
するとともに、国に対して  
も支援を求めていきたい。